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企業の振興と人材の確保に関する

調査特別委員会 会議録
書記 白 川 雅 浩 録

招集年月日時 令和２年７月２０日（月曜日)

午後３時

招 集 場 所 議事堂 特別委員会室

令和２年７月２０日（月曜日）

本日の会議案件

１ 会議録署名員の指名

２ 当委員会の調査報告書案の内容について

本日の出席状況

出席委員

委 員 長 近 藤 健一郎

副委員長 三 浦 英 一

委 員 杉 本 俊比古

委 員 佐々木 雄 太

委 員 児 玉 政 明

委 員 住 谷 達

委 員 宇佐見 康 人

委 員 佐 藤 正一郎

委 員 加 藤 麻 里

委 員 小 野 一 彦

書 記

議会事務局議事課 白 川 雅 浩

議会事務局政務調査課 佐々木 亨

議会事務局政務調査課 松 橋 祥 真

産業労働部産業政策課 佐 藤 朋

会 議 の 概 要

午後２時５８分 開会
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委員長

ただいまから、「企業の振興と人材の確保に関す

る調査特別委員会」を開きます。

初めに、会議録署名員を指名します。

会議録署名員には、宇佐見康人委員、佐藤正一郎

委員を指名します。

本日は、調査報告書案の内容について協議します。

配付資料の調査報告書（案）は、前回の委員会で

の意見などを踏まえ、内容の一部を修正し、修正状

況が分かる「修正明示版」と、修正済みの「修正後

版」を用意しています。

また、別紙資料は、前回の委員会における杉本委

員の再質問に対する(株)ホクシンエレクトロニクス

からの回答です。

はじめに、調査報告書（案）の主な修正事項につ

いて、説明しますので「修正明示版」を御覧願いま

す。表紙の次ページ、「報告にあたって」について

は、一部言い回しを修正しています。下線が引かれ

ている箇所は追加した部分で、二重線の箇所は削除

した部分となっています。

次に、報告書案の３ページ、人口の社会減の抑制

に向けた、本特別委員会としての主な考え方などを

追記しています。

次に、報告書案の６ページ、「２ 人材の確保に

ついて」では、コロナ関連の記載を追加しています。

次に、報告書案の８ページ、「（２）人材不足が

特に顕著な業種における対策」の④として、新規就

農者確保のための提言を追加しています。

次に、報告書案の９ページ、「（２）人材不足が

特に顕著な業種における対策」の⑤として、製造業

の人材確保のための提言を追加しています。

次に、報告書案の９ページ、「（３）外国人材の

受入れや共生の支援」の④として、外国人材の受入

れに当たり、住居の確保について、国籍を理由とし

た差別が行われないよう、啓発に努めることについ

て追加しています。

次に、報告書案の１１ページ、県内調査を行った

企業での主な発言を記載しています。

その他、言い回しなど、細かな修正をしています

が、調査報告書の主な修正状況は以上です。

委員会の中で出た意見等は、提言項目の中に相当

網羅されていると思いますが、資料をご一読する時

間を取りたいと思います。

暫時休憩します。

午後３時１分 休憩

午後３時９分 再開
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出席委員

休憩前に同じ

委員長

委員会を再開します。

今、示しました案に対して大きな異論等が出なけ

れば、本日が本委員会としての最後の協議の場とな

りますので、よろしくお願いします。

それでは、報告書案について御意見を頂きたいと

思います。

小野一彦委員

報告書案の９ページ、「（３）外国人材の受入れ

や共生の支援」の④に関連する内容だと思いますが、

(株)たけや製パンへ訪問調査したときに、社長等が、

インドネシア人従業員の住居について、民間の不動

産業者などから断られるため、策を講じてほしいと

大変強い口調で求めていました。その際に、秋田地

域振興局が同行していて、住居等のマッチングの支

援などについて調査するなどと答えたと思いますが、

その後、外国籍を理由に住居が確保できずに悩んで

いる方への県や国の支援策について、何か調査をし

ましたか。

委員長

暫時休憩します。

午後３時１１分 休憩

午後３時１２分 再開

委員長

委員会を再開いたします。

調査結果は報告を受けています。行政側としては、

十分に満足できるような調査結果ではなく、今後、

関係機関と連携して啓発に努めていくとのことです。

また、担当部局、担当委員会に対しその旨を申し入

れたいと思います。

佐藤正一郎委員

前回の委員会で(株)ホクシンエレクトロニクスへ

の追加質問があり、今回、回答が来ています。人材

の確保について報告書案に反映させましたか。

委員長

暫時休憩いたします。

午後３時１４分 休憩

午後３時１４分 再開

委員長

委員会を再開いたします。

報告書案の９ページの⑤に、製造業の人材確保と

して内容を追加しています。ただ、間接的に表現し

ていますので、御了承願います。

佐藤正一郎委員

最近よく聞く事例で、高校を卒業した人に対し、

地元への就職を促した結果、県内就職が徐々に増え

ているが、予想以上に離職者が多いとのことです。

現場からは、特に普通科の卒業生の離職が多いなど

と聞いています。若い人と企業側とのマッチングに

おいて、内容が十分に詰められていないのかと思い

ますので、報告書案の９ページの「⑤製造業の分野

では、慢性的な人手不足が続いていることから、小

学校、中学校、高等学校のそれぞれの段階に応じて、

県内企業の「ものづくり」に対する「こだわり」や

全国的な評価、仕事のやりがいなどについて学ぶ機

会を確保し、県内の製造業を就職先として考える契

機とするよう、取組を強化すること。」に書いてあ

るとおり、若者と企業とのお互いの働きかけや、中

身を知ってもらう機会を多く作っていくことが大事

だと思います。

杉本俊比古委員

報告書案の９ページ、「（３）外国人材の受入れ

や共生の支援」の「②外国人材の受入れに当たって

は、地域との共生が円滑に進むよう、生活面でのサ

ポートについて、地元市町村と連携し、より一層き

め細かな支援を行うこと。」について、外国人材の

受入れに当たって、「地元市町村との連携」と書か

れています。外国人国際交流という企画等を開催し

た際などは、国際交流協会等の関係団体の存在感が

もっと大きくてもよいのではないかと思っています。

また、外国人が情報を求める際に頼りにする存在と

して、国際交流協会等の関係団体がおそらく分かり

やすい存在としてあると思いますので、地元市町村

のほかに、「国際交流協会等の関係団体」という存

在を明記してたほうがよいのではないかと思います。

検討をお願いします。

委員長

分かりました。地元市町村と国際交流協会等の関

係団体という文言を入れることとします。

暫時休憩します。

午後３時１８分 休憩

午後３時２０分 再開

委員長

委員会を再開いたします。

ほかにございませんか。

【「なし」と呼ぶ者あり】

委員長
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以上の内容をもって調査報告書とすることに御異

議ありませんか。

【「異議なし」の呼ぶ者あり】

委員長

御異議ないものと認めます。

それでは、以上の内容をもって調査報告書とし、

９月議会の初日に議長に提出するとともに、同日、

本会議場においてこの内容に基づき委員長報告を行

いたいと思います。

なお、調査報告書の簡易な微調整及び委員長報告

については、正副委員長に一任願いたいと思います

が、御異議ありませんか。

【「異議なし」の呼ぶ者あり】

委員長

御異議ないものと認めます。

なお、９月議会の初日の委員長報告をもって、本

特別委員会は終了する予定です。

最後に、私から一言申し上げます。

委員の皆様には、昨年の１０月から約１０か月に

わたり御協力を頂いて、本日を迎えましたことにつ

いて深く感謝を申し上げる次第です。

人口減少が続く本県において、人口の社会減を抑

制することが喫緊の課題です。これを解決する方策

として、県内企業の振興や人材の確保が必須である

との認識から、県当局との意見交換や県内調査を行

ってきました。

今年に入ってから、新型コロナウイルス感染症の

拡大という事態を受け、一部の調査活動を実施する

ことができませんでしたが、委員の皆様の御協力を

頂いて、調査報告書をまとめることができました。

報告書で提言している提言項目については、引き

続き産業観光委員会をはじめ関係常任委員会などで

議論を重ねていっていただきたいと思っています。

思いがけず新型コロナウイルス感染症の影響で十

分な調査ができなかったことについては誠に残念で

はありますが、引き続き委員の立場で、また、県議

会議員の立場として、この報告書に基づいて、でき

る限りのことを皆さんとともに取り組んでいきたい

と思っています。

最後に、改めて、皆様の御協力に心から感謝を申

し上げまして挨拶に代えさせていただきます。どう

もありがとうございました。

以上をもちまして、企業の振興と人材の確保に関

する調査特別委員会の調査は全て終了しました。

本日の委員会を終了します。

閉会します。

午後３時２４分 散会


